

EDITORIAL

Este nuevo número de la Revista *Argumentos* resulta especial por varias razones.

La primera de ellas es que se edita como homenaje al querido Federico Schuster. Es mucho lo que se puede decir del impacto de la reciente e imprevista desaparición de Federico por su particular trayectoria, pero también por su eterno compromiso con los mejores ideales, su cálida predisposición al diálogo y al fomento de la comunidad que nos reúne. Schuster ha sido dos veces Director del IIGG, dos veces Decano de la Facultad de Ciencias Sociales, y un miembro fundamental de nuestra comunidad por su dedicación permanente a la docencia, a la investigación, y al desarrollo del instituto, de la facultad, de la universidad y de las ciencias sociales en general. El 30 de septiembre pasado, a un mes de su partida, hemos realizado un sentido acto de cierre de la Expo IIGG para recordarlo, pero nos pareció que también merecía esta especial mención.

En segundo lugar porque este es el número de cierre de un año singular, que ha marcado el regreso pleno a la presencialidad después de la pandemia de Covid-19 que irrumpió modificando profundamente nuestras vidas en los dos años previos. Los meses que han pasado fueron entonces, un tiempo de reencuentros y reconfiguraciones de las rutinas de trabajo, lo que incluye el delicado equilibrio que se ha mantenido entre las nuevas herramientas virtuales que adoptamos forzosamente, y las viejas formas de investigar y comunicarnos. Los balances sobre esa combinación se están realizando a diario y dan lugar a todo tipo de intercambios y comentarios. Las posibilidades de la virtualización, con sus efectos positivos y negativos, exigen la realización de un buen diagnóstico que parta de la reflexión sobre los resultados de ese encierro pasado. En términos de la revista podemos decir que el bienio 2020-2021 generó una explosión de consultas, descargas de artículos y envíos de propuestas. Lo mismo hemos podido notar en las diversas líneas de publicación que sostenemos desde el Instituto. Un balance profundo de los efectos de la pospandemia en la vida científica queda aún como una tarea a realizar.

En tercer lugar porque este número 26 es el que marca el vigésimo aniversario de la revista. Se trata de una clara señal de la maduración de las ciencias sociales en Argentina en su extenso proceso de consolidación científica e institucional. En el caso de la Universidad de Buenos Aires, no será hasta 1988, con la creación de la Facultad de Ciencias Sociales, que el mismo comenzará a transitarse, aunque nunca exento de sobresaltos.

El origen de *Argumentos* nos lleva a fines de 2002, cuando otro recordado y significativo Director del IIGG como Pedro Krotsch lanzó su primer número, en el convulsionado escenario político y social de la Argentina de ese entonces. De este modo, la revista nació como hija de la crisis del 2001, y de los modos en que las

ciencias sociales y la universidad fueron interpeladas por esa realidad tan convulsionada y demandante de explicaciones. Esto queda claro en las palabras de Pedro en el editorial de ese número 1, cuando presentaba la revista en estos términos: “Elegimos el nombre *Argumentos* porque deseamos que la revista refleje la naturaleza dialogal y controvertida de lo que pensamos y escribimos en nuestro Instituto. El impulso que concretizó viejas intenciones para la creación de un medio de expresión institucional propio, fueron los requerimientos que nos plantearon colegas europeos interesados en conocer la particular problemática social argentina, pero estamos seguros que nuestro aporte será también de interés y utilidad para diversas organizaciones académicas y sociales de otros países y, en especial, para las de América Latina y Argentina”.

Es decir, el nombre de la revista, y la particularidad de que se haya decidido hacer desde el inicio una “revista electrónica”, marca sin dudas un quiebre con la tendencia aún predominante a comienzos del presente siglo de editar en papel, fueron producto de la decisión de crear un voz pública en la que las ciencias sociales salieran a dar cuenta de la realidad, de modo plural, diverso, no solo por los posicionamientos de la comunidad de investigación, sino también por los abordajes multidisciplinares que caracterizan a nuestra unidad académica, y que ellos sirvan para alimentar la discusión nacional e internacional, sobre los grandes problemas de nuestro presente.

II

El recorrido por los 20 años y los 26 números de *Argumentos* permite tener una buena idea de los grandes temas y preocupaciones que se fueron sucediendo en esta historia reciente del país y la región latinoamericana. La sucesión de cuestiones abordadas incluyó la protesta y la conflictividad social, las crisis, la política de seguridad, el traumático episodio de “República Cromañón”, el lugar de la universidad pública y la ciencia, la cuestión de la democracia, las TIC’s, la reflexión sobre sexualidades y salud reproductiva, las migraciones, las juventudes, el neoliberalismo y las ciudades latinoamericanas frente a los desafíos post pandemia de Covid-19.

Han sido 403 autores/autoras los que en estos 26 números han participado en la revista. No es posible hacer el listado exhaustivo, pero podemos poner como ejemplos a Alfredo Pucciarelli, Ricardo Sidicaro, Norma Giarraca, Inés Izaguirre, Rolando Astarita, Germán Pérez, Marcos Novaro, Pablo Rieznik, Juan Pegoraro, Gregorio Kaminsky, Alcira Daroqui, Pablo Alabarces, Horacio González, Christian Castillo, Emilio De Ipola, Leonor Arfuch, Agustín Salvia, Julián Rebón, León Rozitchner, Alejandro Kaufman, Gabriela Massuh, Arturo Fernández, Pablo Barbeta, Edna Muleras, Pablo Gerchunoff, Miguel Teubal, Ana Wortman, Pablo Buchbinder, Patricia Funes, Sandra Carli, Francisco Naishtat, Augusto Pérez Lindo, Emilio Tenti, Ernesto Villanueva, Patricia Digilio, Ernesto Laclau, Isidoro Cheresky, Liliana De Riz, Susana Villavicencio, Christian Ferrer, Claudia Hilb, Silva Lago Martínez, Waldo Ansaldi, Martín Becerra, Emilio Cafassi, Ana Wortman, Esteban

Dipaola, Alcira Argumedo, Estela Grassi, Guillermo O'Donnell, Juan Pedro Blois, Ezequiel Ipar, Ana Lía Kornblitt, Claudia Figari, Omar Acha, Mario Pecheny, Mónica Petracci, Daniel Jones, Pablo Di Leo, Juan Carlos Marín, Emir Sader, Maristella Svampa, Luis Tapia, María Maneiro, María Comelli, Gisela Hadad, Ana Natalucci, Jane Bennett, Damián Loretti, Gerardo Halpern, Gabriel Kessler, Federico Schuster, Pablo Dalle, Héctor Palomino, Enrique Arceo, Sandra Gil Araujo, Néstor Cohen, Susana Novick, Carolina Mera, Gabriela Plotnik, Gabriela Mera, Mercedes Crovetto, Susana Aparicio, Mercedes Ejarque, Inés Petz, Natalia Cosacov, Nicolás Dallorso, Gabriela Delamata, Carla Rodríguez, Mercedes Di Virgilio, Mercedes Calzado, Pilar Arcidiácono, Marcelo Raffin, Liliana Findling, Pablo Rodríguez, Ana Domínguez Mon, Ana María Mendes Diz, Melina Vázquez, Rafael Blanco, Silvia Guemureman, Pablo Semán, Leandro Gamallo, Daniela Bruno, Denise Kasparian, Natalia Bustelo, María Caldelari, Ana Diamant, Valeria Manzano, Juan Califa, Sergio Friedemann, Mariano Millán, Elizabeth Gómez Alcorta, Diego Sztulwark, Flavia Costa, Gabriela D'Odorico, Natalia Romé y Mariana De Gainza entre otros/as que han producido artículos con 52000 descargas entre 2013 y el número precedente de 2022. A ellos debemos agregar los varios centenares de evaluadores/as que nos acompañaron en todo este tiempo, para asegurar la calidad de los contenidos.

Como novedades de los últimos años desde 2019 la revista incorporó una convocatoria a artículos de temática abierta que convive con el eje propuesto por el *dossier*, y desde 2021, se ha pasado a una periodicidad semestral de la publicación. Han sido a nuestro criterio dos pasos fundamentales para mejorar la visibilidad de *Argumentos*.

Para concluir, quiero retomar nuevamente las palabras de Pedro Krotsch en el primer editorial de diciembre de 2002, cuando afirmaba: “Todo primer número supone un reto y una aventura que esperamos poder sostener, reiterando la problemática de la coyuntura, en el tiempo largo de la historia social de nuestro país”, para afirmar, con orgullo y veinte años después, que el reto asumido con prudencia se cumplió, que la aventura sigue, y que es un signo de madurez e institucionalidad que este proyecto editorial pensado en los albores del siglo, haya sido sostenido por toda la comunidad del instituto y sus gestiones a lo largo de estas dos décadas, lo que seguramente continuará...

Dr. Martín Unzué
Director del Instituto de Investigaciones Gino Germani
Buenos Aires, octubre de 2022

III